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科幻其实就在身边，社会性和

现实感里求索出意义性，这样

的作品更有现实黏力。

看了新闻，都知大放异彩的，除了体坛十

二年后重登王者之位的女排姑娘，还有文坛

一位中国姑娘郝景芳。继去年大刘《三体》之

后，她凭中短篇小说《北京折叠》再获雨果奖。

“中国女科幻作家郝景芳”，此前这名字

对圈外人而言，或“名不见经传”。但哪怕在

上次《三体》得奖被刷屏扫盲后，也该知道该

奖项意义——它和星云奖并列被誉为“科幻

界诺奖”，算是对一个科幻作家的最高褒奖和

肯定。

这是个学霸学神级的颇有些传奇色彩的

姑娘。曾获新概念作文一等奖，可免试入读

北大中文，却偏考清华物理系。智商自然碾

压一般小文青。据说其创作还曾有过“文学

杂志认为太科幻，科幻刊物认为太文艺”的小

插曲。想起硬桥硬马却文学性稍逊的《三

体》，郝景芳的作品，算得上科幻届汩汩清

流。“科幻”其实就在身边，社会性和现实感里

求索出意义性，这样的作品更有现实黏力。

这次获奖的，被外人视为其代表作，她却一度

试图不想被它标签化的《北京折叠》，就是这

样一篇作品。

它是经典的“反乌托邦”科幻设置。就如

《饥饿游戏》、《雪国列车》或美剧《太空无垠》等

描述的一样，未来世界，科技、经济、资源、社

会、阶层、工作、生存等一系列问题，会更极端

地纠缠交错。科技爆炸，是会异化反噬，还是

能探寻某种妥协后的动态平衡？不同科幻表

达，给出或充斥黑暗或值得希冀的未来图景。

在《北京折叠》里，则是一个无所谓乐观

也不算悲观的“大地翻转、时空折叠”的城市

和人群重新区划，各归其类，各行其是的另类

想象。它是未来的一种可能，但是现实的意

义性映照得格外真切。

小说主人公，为了捡来的孩子，上个好

幼儿园，可以往来穿梭三层空间，拼尽全

力，只求底线生存。这个城市折叠可以发生

在任何真实或虚幻的城市甚至外太空，但是

我们看着却像照镜子。“户籍、二元、城乡、

隔阂、固化”这些不是科幻概念，问题不是

未来才有。现实中我们不也常听专家屡屡

献策，放言“驱赶所谓低端劳力”实现大城

市的“自净”么？

想象并非空想杜撰，现实性和意义性，

历史和未来链接点，就是现时现世。文学烛

照过去，未来如何书写，则取决于时下的反

思和改变是否及时而深刻。郝景芳一再提

到生命和生活的意义性。而揆诸自身，上下

求索，这是哪怕“折叠”乃至故意虚化了背

景的优秀科幻，也总能留给世人的最大意

义。

再获雨果奖：折叠了空间，现实意义仍在

成功背后，是“鬼才知道”的艰

辛，是人后寂寞的训练。

有一种情怀，叫中国女排；有一种精神，

叫女排精神。

没有谁能预料到，中国女排最终能够走

得这么远，走得这么好。

人生就像赛场，这就是奥运会的魅力所

在。总有需要坚持坚持再坚持的时刻，总有

需要拼搏拼搏再拼搏的瞬间，总有需要咬牙

咬牙再咬牙才能渡过的难关。女排姑娘做到

了，她们把输掉的比赛，一场场赢了回来，把

小组赛输过的对手，一个个再胜了回来。

不是只有胜利才值得欢呼，不是只有赢

球才有女排精神，这种“不服输”的精神，就是

女排精神，是在绝望中诞生希望，在失败中孕

育胜利，在迷茫中坚定方向，在黑暗中寻找光

明。不放弃自己，不放过对手，奋斗到最后一

刻，努力到最后一刻，就算知道不一定会赢，

也要坚持到底。

新女排唤醒了我们关于 20 世纪 80 年代

的回忆。那个年代，什么都匮乏，连粮食都是

定量供应。每个月 32 斤粮票，就是我们所有

的主食。但唯一不缺的，是拼搏向上的精

神。连空气里都飘荡着拼搏的气息，水晶般

透明，黄金般璀璨。刚刚打开国门的中国人，

眼看与世界的巨大差距，震惊中有点懵懂，落

后中不乏奋斗。女排精神，就是那个时代的

印记。我们对此记忆犹新。

三十多年前，这种精神鼓舞了国人。三

十年后，这种精神已经被赋予了新的内容。现

在的中国女排，已经不是当年封闭简陋条件下

训练出来的那一批，但她们依然坚持了这种精

神。在今天奥运会的赛场上，并不是每支队伍

都有这样的拼搏精神。中国军团成绩不够理

想的背后，是不是也有拼搏精神匮乏原因呢？

观众看在眼里，急在心里。因为稀缺，所以珍

贵，这才是民众称颂女排精神的真正原因。

30 多年过去了，生活好了，精神却未必

能够跟上。八十年代的中国运动员，无论是

谁，都不缺乏拼搏精神。八十年代培养出来

的高洪波、郝海东、范志毅、魏群、马明宇，八

十年代开始成长的王治郅、姚明、胡卫东、巴

特尔、阿的江，八十年代的高敏、谭亮德、蔡振

华，无论谁，我们都能看到他们昂扬的斗志，

不屈的灵魂。

成功背后，是“鬼才知道”的艰辛，是人后

寂寞的训练。所有人都愿意“一朝成名天下

知”，却不愿意“板凳要坐十年冷”。打篮球

的，能不能像科比一样，多看看自己城市的黎

明？踢足球的，知不知道罗纳尔多为了一脚

出球对着墙壁踢了几万脚？中国女排超级稳

定的发挥，不是像某些运动队那样，到处走秀

就能获得的。

抛去家国情怀，抛去竞技本身，女排精神

代表的，其实是人类社会最普世的价值，这就

是奋斗和努力，因为没有人会随随便便成功。

奋斗，任何时候都不过时

女排精神的重拾，其实让几代

中国人重新回味着改革开放

初期“时间就是金钱，效率就是

生命”“八十年代的新一辈”等

等激情时代的中国群体精神。

这一天，万人空巷，举世瞩目，看奥运会

上久违的一场赛事，看中国女排精神的重塑。

不负重望，随着中国女排一场场拼搏一

场场胜利，“女排精神”，这个深刻地烙着上世

纪 80 年代印记的词汇，抖落掉尘埃，重新焕

发出金子般的亮色。

郎平和她的女排，实际上点燃的，是几代

中国人对记忆的重拾，对精神的回味。这番

回味，已经远远超出了女排、体育、金牌，这些

局限于比赛的成绩与荣耀，更将改革开放之

初，整个时代锐意进取的那份记忆拉回到了

现实。

久违的，不只是这枚金牌，而是在落后

“挨打”的时候，那股给人壮怀激越的精气神；

在别无选择的时候，与强大对手竞争时的那

股打不死、不言败的拼搏精神。在打败巴西

队后，郎平说过两句给人印象深刻的话。她

说，“不是说输几场无所谓，你得想着怎么能

翻过来，得有那种永不放弃的精神。”“嘘声怕

啥，有上亿球迷支持我们呢！”其实那个时候，

平心而论，中国女排并没有“上亿球迷”。广

义上的球迷其实是功利的，没有好的技术，没

有好的成绩，球迷就会弃你而去。就像中国

的足球一样，看上去球迷很多，其实更多的是

骂臭脚的。

郎平和她的女排，可贵之处就在于，把

女排面对的每一只球，都当成亿万球迷的嘱

托、重望、监督。她们打的是技术球，更打

的是责任球。你说你努力了、尽力了，不

够，你的努力还要经得起比赛名次的检验，

经得起人民的检验。你要让球迷爱你，首先

你得有爱球迷、爱人民的技术与作风。然而

很长一段时间以来，这种观念已经被人们视

作传统了、“落伍”了，但它在郎平这一代中

国女排身上，有幸地得到了传承，传承给了

90 后新一代的女排运动员身上，传承到了

她们的血液里。

事实证明，精神是没有代沟的。这一次，

郎平和她的中国女排，再次收获了亿万新老

球迷最美的赞誉。然而正如郎平决赛之前所

说的那样，“不要因为我们赢了一场就谈女排

精神，也要看到我们努力的过程。女排精神

一直在，单靠精神不能赢球，还必须技术过

硬。”

女排的精神，表现在比赛场上，实际上更

多地表现在训练场。没有卧薪尝胆的执着，

没有在球迷看不见的时候耐得住寂寞与艰苦

的训练，比赛场上再怎么顽强，都不是真正意

义上的洪荒之力。体育比赛如此，中国的各

项建设，亦是如此。

当今中国，正处在全面建设小康的关键

时刻，整个中国其实随时处在“训练场”，又处

在“拼搏场”。女排精神的重拾，其实让几代

中国人重新回味改革开放初期“时间就是金

钱，效率就是生命”“八十年代的新一辈”等等

激情时代的中国群体精神。中国的体育要女

排精神灵魂与血液的注入，中国的各项建设，

同样需要。

女排精神再次被人们所期待、所赞美，这

是再多的奥运金牌，都换不来的一种奋斗精

神与民族情怀。它理应跨越时代、跨越体育，

成为中华民族复兴共享共尊的精神财富。

让女排精神跨越体育与时代
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